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請問各位，對第 19 案有無異議？（無）無異議，通過。 

臨時提案均已處理完畢，現在時間已近中午 12 時，今天中午不休息，請工作同仁分送便當。 

現在繼續進行詢答，請邱委員志偉發言。 

邱委員志偉：主席、各位列席官員、各位同仁。我們一直認為國發會的功能和業務職掌範圍有檢討

的空間，本席覺得所有財經政策及國家發展戰略都應由國發會發動，所以你們要看的應該是宏

觀而非微觀，要注重戰略而非拘泥於戰術，就比如中國提出的一帶一路、西部大開發、亞投行

、博鰲論壇等這些涉及區域經濟改革或扭轉全球經濟趨勢的政策，國發會扮演的應該是這樣的

角色，而非包山包海，什麼業務都做，不止管人口、國土，是至還管到檔案管理，你們應該將

業務核心化，針對國家未來十年短、中、長期的發展提出戰略高度，將戰略高度拉起來之後，

再由各單位依照你們的戰略規劃去執行，可是你們現在卻將國發會的格局窄化了，能見度變低

且功能弱化，連工作項目都愈來愈模糊，過去大家印象深刻的十大建設、六年國建、亞太營運

中心等政策才能帶領國家面對國際競爭和國內產業趨勢進行調整，你們應該扮演的是照明燈的

角色，照亮國家發展的方向，而非僅管理一些細微末節之事。就預算來看，你們編列了 27 億元

，大概僅能購置一架 F-16 戰機，卻有十大工作項目，一個主掌國家發展戰略部會的預算僅有 27

億元的規模，卻要扮演擘劃國家經濟總工程師的角色，引領台灣經濟發展，大家怎麼會有信心

呢？國發會肩負促進國家經濟和整體社會發展以及整體國力成長的重任，但看看你們這樣的預

算規模、這樣的工作項目和這樣的格局，再看看人家一帶一路所產生的效益，本席認為你們應

該更重視會影響國家未來經濟發展的因素和大環境的條件，加以審視和研究，然後研擬出方案

，可是以你們現在的規模觀之，本席認為你們不是「國發會」而是欲振乏力的「國乏會」，實

在是令人失望。你們十大工作項目中的「國家發展計畫」僅規劃了 106 年至 109 年的計畫，為

期四年，可是你們最起碼要讓人印象深刻的知道會將臺灣帶往哪個方向，要針對國際間可能的

影響因素加以分析、研究，提出解決方案，比如對人民幣貶值、各國採行寬鬆貨幣政策而我們

堅守貨幣的穩定性以維持台幣不貶值，這樣的情況會對我們的經濟造成哪些影響等，做出研究

分析報告提供給總統，因此本席今天才針對你們未能確實發揮功能提出臨時提案，到底人民幣

貶值會對台灣經濟造成什麼影響，國發會沒有人針此進行研究，歐盟、日本、美國都採行寬鬆

貨幣政策，而台幣對美金的匯率卻相當平穩，這樣又會對我國的出口和整體經濟造成哪些影響

？本席在此要提醒主委的是，雖然你們的預算有限，但要將格局拉大，規劃出一個能帶領臺灣

經濟突破困境、奮勇向前、可行可久的計畫。 

本席認為你們的施政計畫中有幾項已經不應再處理了，比如「健全國土空間規劃」可交給內

政部，「促進社會發展」是衛福部的工作，是否衛福部審查定案後要再經過你們審查一次？很

多交通建設亦復如此，交通部決定後要經國發會複審，連帶著延宕了公共設施和公共投資的進

度，所以本席認為在這十項施政計畫中，你們應關注的是與國家發展計畫相關的綜合業務，經

濟政策、協調財經措施可以包含在內，至於「促進產業發展」這一項，你們的報告中只提到「

亞洲．矽谷」，並未提及其他五大產業的推動方案，看起來你們的工作方向和國家資源的分配

似乎都不正確，管的都是一些不該你們管的事，比如管考，編列了一千多萬的經費，可是卻賦


